
 

 

 

 

 

Niederschrift Finanzausschuss 

(Sitzung FIA/014/2014-2020) 

 

am 27.11.2017 von 16:00 Uhr bis 17:00 Uhr 

im Sitzungsraum im Hohenzollernbad, EG 12, Moltkestr. 45, 51643 Gummersbach 

Teilnehmer: 

 

Vorsitz 

Margit Ahus 

 

Mitglieder Bemerkungen 

Ahus, Margit CDU  

Osterberg, Axel CDU  

Albowitz-Freytag, Ina FDP/FWO/DU  

Crummenerl, Horst AfD  

Engelbertz, Otto-Christian CDU  

Jehnes, Klaus CDU  

Kuxdorf, Dieter SPD  

Mann, Marco SPD  

Nietsch, Robert-Andreas GRÜNE  

Schmitz, Christoph CDU  

Schulte, Rolf CDU  

Schumann, Knut DIE LINKE  

Tillmann, Annette CDU  

Wurth, Ralf SPD  

Zenner, Dietmar UWG  

Schäfer, Udo pro Deutschland  

Meckel, Birgit SPD Vertretung für Herrn Frank Mederlet 
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Entschuldigte Mitglieder 

Mederlet, Frank SPD  

 

 

Teilnehmer Verwaltung 

KD   Klaus Grootens 

LKBD   Uwe Stranz 

KOVR    Wolfgang Hamm 

KAR   Rainer Schmidt 

KI Lisa Höller 

 

Die Niederschrift führt Rainer Schmidt. 

 

Frau Ahus eröffnet die Sitzung und begrüßt die Mitglieder des Finanzausschusses. 

 

Frau Ahus stellt fest, 

 

1. dass unter dem 13.11.2017 ordnungsgemäß eingeladen worden ist und 

 

2. dass die Beschlussfähigkeit vorliegt. 

 

Außerdem weist die Vorsitzende darauf hin, dass die Niederschrift über die in dieser 

Sitzung gefassten Beschlüsse von Herrn Crummenerl, Fraktion AfD, mit unterzeichnet 

wird. 

 

Als Tischvorlagen liegen zu TOP 4 eine Übersicht zur Entwicklung der Haushaltswirt-

schaft 2017 und zum Förderprogramm „Gute Schule 2020“ aus. 

 

Die Verwaltung schlägt vor, dass der TOP 8 nicht behandelt wird, da eine abschließen-

de Verständigung über einen Vertrag zur langfristigen Unterbringung der Rettungswa-

che Lindlar noch nicht erzielt werden konnte. Über die Vertagung besteht Einverneh-

men im Gremium. 

 

Anschließend wird die Tagesordnung wie folgt festgestellt: 

 

 

 



Niederschrift Finanzausschuss vom 27.11.2017 Seite 3 

Tagesordnung 

 

lfd. 

Nr. 
Tagesordnungspunkt Vorlagennummer 

 

A  Öffentlicher Teil 

 1 Einwohnerfragen  

 2 Nachtragshaushalt 2018 des Landschaftsverbandes 

Rheinland (LVR) - Senkung der Landschaftsumlage; 

Haushaltsverbesserungen aus dem Gemeindefinanzie-

rungsgesetz 2018  

hier: Weiterleitung der Mittel an die kreisangehörigen 

Kommunen im Oberbergischen Kreis 

1158/14-20/I 

 3 Interkommunales Breitbandausbauprojekt „Kreismitte“ 1126/14-20/IV 

 4 Entwicklung der Haushaltswirtschaft 2017 1159/14-20/I 

 5 Anträge  

 6 Anfragen  

 7 Mitteilungen  

B  Nichtöffentlicher Teil 

 8 Abschluss eines Vertrages zur langfristigen Unterbringung 

der Rettungswache in Lindlar (Hinweis: von der Ta-

gesordnung abgesetzt) 

1160/14-20/I 

 9 Anträge  

 10 Anfragen  

 11 Mitteilungen  

 

 

* * * * * 
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A  Öffentlicher Teil 

Zu TOP  1: Einwohnerfragen   

  

Es liegen keine Einwohnerfragen vor. 

 
 

 

 

Zu TOP  2: Nachtragshaushalt 2018 des Landschafts-

verbandes Rheinland (LVR) - Senkung der 

Landschaftsumlage; Haushaltsverbesse-

rungen aus dem Gemeindefinanzierungs-

gesetz 2018  

hier: Weiterleitung der Mittel an die kreis-

angehörigen Kommunen im Oberbergi-

schen Kreis 

1158/14-20/I 

  

Der Sachverhalt ergibt sich aus der Vorlage (Anlage zur Originalnie-

derschrift). 

 

Herr Kreiskämmerer Grootens erläutert die Vorlage. 

 

Für die SPD-Fraktion beantragt KTM Wurth die Vertagung des TOP, 

da noch Beratungsbedarf bestehe. 

 

KTM Osterberg und Albowitz-Freytag signalisieren für ihre Fraktio-

nen, dass sie der Vorlage im Kreistag zustimmen werden. 

 

Der TOP wird einvernehmlich vertagt. 

 
 

 

 

Zu TOP  3: Interkommunales Breitbandausbauprojekt 

„Kreismitte“ 

1126/14-20/IV 

  

Der Sachverhalt ergibt sich aus der Vorlage (Anlage zur Originalnie-

derschrift). 

 

Herr Stranz erläutert den Sachverhalt ergänzend. 
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Der Finanzausschuss empfiehlt dem Kreistag einstimmig folgenden 

 
 

Beschluss Nr. 1: 

 

Der Kreistag beschließt die Umsetzung des interkommunalen Breitbandausbauprojekts 

„Kreismitte“ wie im Sachverhalt dargestellt abzuwickeln. 

 

Die hierfür erforderlichen Aufwendungen und Auszahlungen sowie die korrespondie-

renden Erträge und Einzahlungen sind im Haushalt 2018 und der Finanzplanung bis 

2021 bisher nicht enthalten und werden vom Kreistag in einer Höhe von 12,97 Mio. € 

für den Abwicklungszeitraum 2018/2019 nach § 83 Gemeindeordnung NRW (GO) au-

ßerplanmäßig bereitgestellt. Eine ergebnisrelevante Belastung des Kreishaushaltes 

erfolgt hierdurch nicht, da es sich um eine 100%-Förderung ohne Eigenanteile des 

Oberbergischen Kreises handelt.   

 

Daneben stellt der Kreistag für die erforderliche externe Unterstützung des Projekts in 

2018 insgesamt 60.000 € nach § 83 GO außerplanmäßig bereit. 

 

 

Zu TOP  4: Entwicklung der Haushaltswirtschaft 2017 1159/14-20/I 

  

Der Sachverhalt ergibt sich aus der Vorlage (Anlage zur Originalnie-

derschrift). 

 

Herr Kreiskämmerer Grootens informiert den Finanzausschuss zu-

nächst über den Sachstand beim Förderprogramm „Gute Schule 

2020“ und beantwortet Nachfragen der KTM Albowitz-Freytag, En-

gelbertz, Tillmann und Jehnes. Herr Grootens sichert zu, dass der  

Ausschuss regelmäßig über das Förderprogramm informiert wird.  

 

Im Anschluss erläutert Herr Grootens anhand der Tischvorlage die 

Entwicklung der Haushaltswirtschaft 2017. Fragen der KTM Albowitz-

Freytag, Nietsch, Wurth, Jehnes, Meckel werden von Herrn Grootens 

und Herrn Hamm beantwortet. 

Herr Grootens weist darauf hin, dass es im Rahmen eines Rettungs-

programms des Landes NRW für Tageseinrichtungen für Kinder bis 

zum Jahresende zu überplanmäßigen Aufwendungen kommen kann, 

um die Mittel zeitnah an die Träger weiterleiten zu können. Eine Be-

lastung für den Kreishaushalt ergibt sich dadurch nicht. Da der über-

planmäßige Aufwand eines Kreistagsbeschlusses bedarf, kann es 
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sein, dass hierfür bis Jahresende ggf. eine Dringlichkeitsentschei-

dung herbeigeführt werden muss. Im Gremium bestehen hiergegen 

keine Bedenken. Eine entsprechende Information an die Fraktionen 

wurde zugesichert. 

 
 

 

 

Zu TOP  5: Anträge   

  

Es liegen keine Anträge vor. 

 
 

 

 

Zu TOP  6: Anfragen   

  

Es liegen keine Anfragen vor. 

 
 

 

 

Zu TOP  7: Mitteilungen   

  

Es liegen keine Mitteilungen vor. 

 
 

 

 

 

 

 

B  Nichtöffentlicher Teil 

Zu TOP  8: Abschluss eines Vertrages zur langfristi-

gen Unterbringung der Rettungswache in 

Lindlar 

1160/14-20/I 

 Der TOP ist vor Eintritt in die Tagesordnung einvernehmlich vertagt 

worden. 
 

 

 

Zu TOP  9: Anträge   

  

Es liegen keine Anträge vor. 
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Zu TOP  10: Anfragen   

  

Es liegen keine Anfragen vor. 

 
 

 

 

Zu TOP  11: Mitteilungen   

  

Es liegen keine Mitteilungen vor. 

 
 

 

 

 

 

 

 

gez.  gez.  gez. 

Margit Ahus  Horst Crummenerl  Rainer Schmidt 

- Vorsitzende -  - Ausschussmitglied -  - Schriftführer - 

 

 

 

gez.    gez. 

Gesehen: 

Reinhard Schneider 

   Klaus Grootens 

- Kreisdirektor - 

- Leiter Leitungsstab -     
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